
Приложение 1 
ОБРАЗОВАНИЕ СРАВНИТЕЛЬНОЙ СТЕПЕНИ 

 
 

ПРОСТАЯ ФОРМА 
 

Начальная форма прилаг. от 
которого образуется 

Средство образования Пример 

Прилагательные типа: 

острый 

интересный 

Суффикс –ее-, -ей-.  

острее 

интересней 
2) Прилагательные с основой на 

г, к, х, д, т, ст: 

жаркий 

тихий 

дорогой 

молодой 

крутой 

 

Суффикс –е- + чередование 

конечной согласной основы: 

к // ч, х // ш, г // ж, д // ж,  

т // ч 

 

 

жарче 

тише 

дороже 

моложе 

круче 

3) Прилагательные с 

суффиксами –к-, -ок-, –ек-: 

низкий 

высокий 

 

Суффикс –е- + усечение 

суффиксов –к-, -ок-, –ек- 
 

 

ниже 

выше 

Прилагательные типа: 

долгий 

тонкий 

сладкий 

строгий 

Суффикс –ше-, (-же-, ще-) + 

усечение конечной согласной 

основы г, к 

 

 

 

 

дольше 

тоньше 

слаще 

строже 

хороший 

плохой 

маленький 

малый 

От других основ лучше 

хуже 

меньше 

меньше 
 

СОСТАВНАЯ ФОРМА 
 

твёрдый 

слабый 

сладкий 

 

С помощью слов  

более, менее + начальная 

форма прилагательного 

более твёрдый 

менее слабый 

более сладкий 

 

Примечание: 
1. Некоторые прилагательные не образуют простую форму сравнительной степени: 

громоздкий (hřmotný), исхудалый (vyhublý), лишний (nadbytečný), ломкий (křehký), 

массовый (masový, sériový), отлогий (mírný, povlovný), передовой (pokrokový), ранний (raný, 

časný), робкий (ostýchavý) и некоторые др.  

 

 

 

 

 



ОБРАЗОВАНИЕ ПРЕВОСХОДНОЙ СТЕПЕНИ 
 

 
ПРОСТАЯ ФОРМА 

 
Начальная форма прилаг. от 

которого образуется 
Средство образования Пример 

Прилагательные типа: 

строгий 

низкий 

краткий 

высокий 

тихий 

 

Суффикс –айш- + чередование 

конечной согласной основы: 

г // ж, з // ж, к // ч, х // ш 

 

строжайший 

нижайший 

кратчайший 

высочайший 

тишайший 

 

Прилагательные типа: 

храбрый 

чудесный 

 

СУФФИКС –ЕЙШ- храбрейший 

чудеснейший 

 

высокий 

красивый 

С помощью приставки наи- + 

суффикса –ш- (усечение 

суффикса –ок): 

наи + -ш- 

наи + -ейш- 

 

наивысший 

наикрасивейший 

хороший 

плохой 

маленький 

малый 

От других основ лучший 

худший 

меньший 

меньший 

 
СОСТАВНАЯ ФОРМА 

 
твёрдый 

доступный 

 

С помощью слова самый + 

начальная форма прилаг. 

самый твёрдый 

самый доступный 

верный 

весёлый 

 

С помощью слов наиболее // 

наименее + начальная форма 

прилаг.  

наиболее верный 

наименее весёлый 

грустный 

умный 

интересный 

Простая форма сравнительной 

срепени + местоимение всех 

(для одуш. предметов) или 

всего (для неодуш. предметов) 

грустнее всех 

умнее всех 

интереснее всего 

 
Примечание: 
1. Суффикс –айш- всегда находится под ударением. 

2. У некоторых прилагательных, имеющих в начальной форме суффиксы –ск-, -н-, -ов-, -ев-, -

аст-, -ист-, -ат-, -лив, -к-, простая форма превосходной степени не образуется. Это слова 

типа: больной (nemocný), боевой (bojovný), волокнистый (bojovný), головастый (hlavatý), 

громкий (hlasitý), долгий (dlouhý), дружеский (přátelský), крутой (strmý), ломкий (lámavý),  

родной (mateřský), ранний (raný, časný), сухой (suchý), узкий (úzký), умелый (šikovný) и 

некоторые другие. 

 
 

 


